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AHUIZOTE 
COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ 
NO HAY GOBIERNO EN MICHOACÁN.  
MARCHA VIOLENTA DE ARANTEPACUA.  
#LA IMPUNIDAD ES ALARMANTE#. 
La ausencia de gobierno en Michoacán es grave y la impunidad alarmante y por esa razón 
las lamentables acciones vandálicas y delictivas de los comuneros de Arantepacua, de los 
maestros de CNTE de la sección XVIII del SNTE y de los normalistas, con tinte político.  

No es posible que el gobierno del estado permita este tipo de movilizaciones violentas, a 
no ser que sean promovidas por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, que está más 
preocupado por promover la revocación de mandato que por la gobernabilidad de 
Michoacán.  

La verdad está muy sospechoso que no haya intervenido la fuerza pública y los antimotines 
brillaron por su ausencia para evitar que fuera destrozada la fachada de la Fiscalía General 
del Estado, así como la quema de la puerta de Palacio de Gobierno.  

Y el secretario de gobierno, Carlos Torres Piña, encargado de la política interna del estado 
está rebasado y el secretario de seguridad pública, José Alfredo Ortega Reyes, no hizo acto 
de presencia, será porque ya presentó su renuncia.  

Por otro lado, porque tanta impunidad con los comuneros, maestros de la CNTE y 
normalistas, los cuales sin lugar a dudas han sido utilizados para revivir los sucesos de abril 
de 2027, cuando se enfrentaron los indígenas de Capacuaro y Arantepacua, a balazos con 
saldo de un policía muerto, tres indígenas y un adolecente.  

Finalmente todo indica que hay personajes que pretenden atacar al Fiscal General del 
Estado, Adrián López Solís, quien en ese entonces era el secretario de gobierno con el ex 
gobernador perredista Silvano Aureoles Conejo. 

http://www.ahuizote.com/2022/04/10/marcha-violenta-de-arantepacua-columna-
coordenadas-politicas/ 

 

AHUIZOTE 
BAJO LA LUPA 
ARMANDO SAAVEDRA 
PERSECUCIÓN A FUNCIONARIOS “CARNALES”. 
CÓNCLAVE DE DIPUTADOS, SE HABLARÁN EN LO OSCURITO. 
FREDY PAGA LA TRAICIÓN AL PRI DEL BEBÉ ORIHUELA. 
Primero, desde el congreso del estado, el morenismo que encabeza como “primer 
morenista del estado FREDY RAMÍREZ BEDOLLA, por conducto de sus más honrados 
diputados FIDEL CALDERÓN TORREBLANCA y JUAN CARLOS BARRAGÁN VÉLEZ, se 

http://www.ahuizote.com/2022/04/10/marcha-violenta-de-arantepacua-columna-coordenadas-politicas/
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ha desatado una “cacería” en contra del auditor superior de Michoacán MIGUEL ÁNGEL 
AGUIRRE ABELLANEDA, utilizando para ello, argumentos hasta infantiles. 

Hoy, fue claro que las lanzas se dirigieron al fiscal general del estado ADRIÁN LÓPEZ 
SÓLIS, a quién le han buscado pretextos legales sin encontrárselos, de manera que, ahora, 
desde el gobierno del estado se dio la instrucción de que la marcha del “Arantepacua no se 
olvida”, ésta se nutriera de elementos de Comuneros y del Consejo Comunal de 
Arantepacua, Profesores del Sector IX indígena, Egresados y Profesores del Poder de 
Bases, Organización de Normales Oficiales del Estado ONOEM, Frente Nacional de Lucha 
por el Socialismo FNLS, entre otros. 

La marcha inicialmente estaba programada para desarrollarse de La Casa de la Enchilada 
como se conoce ahora popularmente a la ex Casa de Gobierno, hacía el Palacio de 
Gobierno a las 9 de la mañana, empero, llegaron ordenes diferentes y la marcha cambió su 
ruta para dirigirse ahora a las instalaciones de la secretaría de seguridad pública estatal, 
luego a las instalaciones de la fiscalía general del estado, pasando por la SEE y terminar 
en Palacio de Gobierno. 

En la “Agenda de Riesgos” de la secretaría de gobierno, ya estaba muy definido el día, 
hora, ruta y organizaciones participantes en la marcha, de manera que bien se sabían, los 
riesgos que se podían correr, de que la citada se saliera de control, sobre todo, por la 
participación de los grupos radicales de la CENTE, es decir, los llamados Poder de Base, 
apuntalados al frente por los normalistas de Tiripetío y al final los del Frente Nacional de 
Lucha por el Socialismo. 

Los agentes de la inteligencia federal y estatal, mejor conocidos como “orejas de 
gobernación”, a temprana hora detectaron la participación en la dirección de la marcha, a 
un senador y un diputado local morenistas, pero además, la ausencia total de las fuerzas 
policiacas de la secretaría de seguridad pública estatal, los que no defendieron su sede y 
mucho menos defendieron el ataque a la fiscalía general del estado. 
Bueno mi querido lector, mi General anda remojando sus barbas para irse después del 10 
abril, que ni siquiera se acordó que había que brindar protección a las instituciones del 
estado, de manera que sus propias instalaciones, las de la fiscalía y el Palacio de Gobierno, 
sufrieron ataques de los bárbaros, sin que hubiera quien los detuviera, bueno, ni siquiera el 
intento, mejor la ausencia que correr un riesgo. 

Y es que déjeme le comento, uno de los elementos que pudieron ensoberbecer más a los 
manifestantes, fueron las declaraciones públicas de FREDY RAMÍREZ quien señaló que 
en las investigaciones sobre lo ocurrido en Arantepacua hace 5 años, el fiscal general del 
estado ADRIÁN LÓPEZ SÓLIS se debería de excusar, pues dijo, era secretario de gobierno 
cuando sucedieron los hechos. 

En síntesis, había que buscar el cómo hacer responsable de la “masacre” del 5 de abril en 
Arantepacua, al único y más visible sobreviviente de la administración de SILVANO 
AUREOLES CONEJO: al “Fiscal Carnal”. Con suerte, a un ministerial se le pudiera ocurrir 
tratar de defender el edificio de la fiscalía y lesionar o hasta matar un manifestante, 
condición ideal para “tronar” al fiscal, así que ¡al ataque mis valientes! 
Total, una mezcla explosiva podía dar resultados, las vertientes más radicales de los grupos 
de presión, la dirección política de dos legisladores morenistas, un secretario de seguridad 
pública que recibió órdenes de no meterse y las declaraciones de FREDY, forjaron la 
esperanza de crear condiciones de lograr la anhelada salida anticipada del fiscal del estado. 
Solo que… 



CÓNCLAVE DE DIPUTADOS, SE HABLARÁN EN LO OSCURITO. 

Pues sí, este miércoles 6 de abril, a partir de las 9 de la mañana en el Hotel Holiday Inn, los 
40 diputados que integran la 75 legislatura al congreso del estado, están convocados a una 
“reunión privada” en la que podrán participar sin computadoras, tabletas o celulares, pues 
se trata de cuidar que la reunión se desarrolle abiertamente, sin descalificaciones, pero de 
manera “transparente”. 

Y es que, después de que el honesto y transparente diputado morenista JUAN CARLOS 
BARRAGÁN VÉLEZ, hiciera la denuncia ante el pleno de que no había trasparencia en el 
manejo de los recursos del congreso, particularmente lo referente al Cuarto Informe 
Trimestral del ejercicio fiscal 2021, pues al comité de administración se le había negado el 
acceso a la documentación comprobatoria sobre lo gastado, así como la existencia de gasto 
sin comprobantes. 

Gran parte de las acusaciones lanzadas por BARRAGÁN VÉLEZ, llevaban dedicatoria al 
presidente de la junta de coordinación política y coordinador del grupo parlamentario de 
Morena, de manera que el escándalo trascendió las paredes del congreso, al extremo de 
que la fracción morenista fue convocada de urgencia a la Casa de la Enchilada por el 
gobernador FREDY, en dónde les puso los puntos sobre las íes. 
Así pues, después del gran escándalo por la presunción de malos manejos presupuestales 
y la gran regañada que les puso FREDY, al minidiputado FIDEL CALDERÓN 
TORREBLANCA no le quedó otra salida más que efectuar una reunión con todos los 
diputados a fin de “aclarar” que no hay tales malos manejos por su parte, que todo fue un 
“desface” administrativo. ¿Se la creerán los diputados? 

FREDY PAGA LA TRAICIÓN AL PRI DEL BEBÉ ORIHUELA. 

Para ningún priista que se precie de serlo, pasó desapercibida la traición al partido y sus 
candidatos, que algunos actores políticos le hicieron en el pasado proceso electoral del 
domingo 6 de junio del 2021, entre los que destacaron ALFREDO ANAYA GUDIÑO y el 
grupo de LOS CHONES, encabezados por el ex senador CHON ORIHUELA y su hijito El 
Bebé EDUARDO ORIHUELA ESTEFAN, traiciones que hasta la fecha no han sido 
castigadas. 
Por el contrario, en el partido revolucionario institucional han guardado un silencio 
vergonzante, al extremo, que no solo no se ha castigado a los traidores, sino que se les ha 
seguido entregando posiciones de dirigencia, burlando con ello, a aquellos que bien o mal, 
han sido leales a su partido y trabajado para él de acuerdo a sus posibilidades y 
capacidades. 
Pues bien, este martes por la mañana, este columnista recibió una copia del escrito dirigido 
a la presidenta de la mesa directiva del congreso ADRIANA HERNÁNDEZ ÍÑIGUEZ, en el 
que FREDY RAMÍREZ en su carácter de gobernador del estado, propone al Bebé 
EDUARDO ORIHUELA ESTEFAN para que ocupe el cargo de presidente del consejo 
económico y social del estado de Michoacán. 

En el escrito de referencia, FREDY señala que en atención al cumplimiento del artículo 5 
transitorio del decreto que contiene el presupuesto de egresos del gobierno del estado para 
el ejercicio fiscal 2022, designa al Bebé ORIHUELA para ocupar ese cargo y pide al 
congreso que ratifique la designación por mayoría simple de los asistentes en la sesión 
respectiva. 
Algo medio raro, porque la Ley del consejo económico y social del estado de Michoacán de 
Ocampo, en su artículo 22 dispone de cómo se deberá de elegir al presidente de este 
consejo, que no es por designación del gobernador, sin embargo, el congreso, en un 



transitorio del presupuesto de egresos del estado 2022, le transfiere al gobernador esta 
facultad “por única vez”. 

¿Alguna vez podría EL BEBÉ ORIHUELA hacer algo legal? Esta designación hecha por el 
gobernador es ilegal, empero, para tratar de justificarse, andan exhibiendo un documento 
firmado por 12 organizaciones de la sociedad, las que se atribuyen la representación de la 
sociedad y le piden al gobernador que designe al bebé ORIHUELA como el primer 
presidente de ese consejo, violando la ley del mismo, nada más así. 
Hay que aclarar, que el consejo económico y social del estado de Michoacán, es un órgano 
público autónomo con personalidad jurídica y patrimonio propio, con domicilio en la capital 
del Estado, de representación, participación social, incluyente, concertación y propuesta, 
de carácter consultivo y propositivo en la instrumentación de planes, proyectos y 
formulación de políticas públicas y por lo tanto, ejercerá un presupuesto de origen público, 
es decir, lana para gastar y plantilla de personal para nombrar. ¿Pago o no? 

http://www.ahuizote.com/2022/04/10/persecucion-a-funcionarios-carnales-columna-
politica-bajo-la-lupa/ 
 
 
AHUIZOTE 
LA OPCIÓN 
JORGE VÍLCHEZ 
PVEM y PRD PIDEN APLICAR PROTOCOLOS DE SEGURIDAD. 
GOBIERNO ESTATAL MÁS PREOCUPADO POR REVOCACIÓN DE MANDATO QUE 
POR LA SEGURIDAD 
Para las elecciones federales del 2024, Michoacán solo contará con 11 distritos 
electorales.   

La propuesta es que sea el distrito de Apatzingán el que desaparezca.  

Después del último censo y de los análisis que realizó distrito por distrito, el INE llegó a la 
conclusión que Michoacán debería tener un distrito electoral menos.  La disminución de la 
población electoral en municipios y regiones del estado de Michoacán fue uno de los 
factores que influyeron para determinar que a Michoacán se le reste uno de los 12 distritos 
electorales federales.   

Se ha establecido que cada distrito electoral federal debe contar con por lo menos 400 mil 
potenciales votantes.    

Y en ese sentido, el distrito electoral de Apatzingán, porque ya no suma esa cifra arriba 
citada, ha sido propuesto para su desaparición.   

El estudio del Instituto Nacional Electoral derivó en esa conclusión, y para las elecciones 
del 2024, la hoy cabecera distrital de Apatzingán formaría parte del Distrito Electoral de 
Lázaro Cárdenas.   

La propuesta que se ventilará en alguna de las sesiones del Consejo General del INE sería 
precisamente eso, que Apatzingán desparezca como cabecera distrital federal.   

Cabe recordar que el distrito electoral de Apatzingán fue creado tras la reforma electoral de 
1977, cuando Michoacán pasó de tener 9 a 12 diputados federales.   

http://www.ahuizote.com/2022/04/10/persecucion-a-funcionarios-carnales-columna-politica-bajo-la-lupa/
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El XII Distrito de Michoacán se ubica en la zona suroeste del estado en la denominada 
Tierra Caliente de Michoacán, y lo forman los municipios de Aguililla, Apatzingán, Aquila, 
Buenavista, Coahuayana, Coalcomán de Vázquez Pallares, Chinicuila, Parácuaro, Peribán, 
Tancítaro y Tepalcatepec.   
 
Así, y de aprobarse esa propuesta, todos esos municipios integrantes del distrito 12 que 
tiene como cabecera distrital Apatzingán, formarán parte de otros distritos electorales.   
Desde su creación y su entrada en vigor en el año de 1979, el distrito electoral de 
Apatzingán ya suma 15 diputaciones federales.   
Varios personajes o políticos conocidos, como Lázaro Cárdenas Batel, Víctor Silva Tejeda, 
Salvador Ortiz García, Francisco Huacus Esquivel, entre otros, lo han representado.   
Por otro lado, en la misma propuesta se tiene la intención de crear un Distrito Federal 
Electoral número 5 compuesto por municipios con alta población votante indígena y que 
podría tener como cabecera distrital a Pátzcuaro. En éste estarían Charapan, Paracho, 
Cherán, Nahuatzen, Erongarícuaro, Tzintzuntzan, Quiroga, Coeneo, Salvador Escalante, 
Ziracuaretiro, Tingambato, entre otros.  
 
También, se propone que Huetamo ya no forme parte del distrito de Zitácuaro y podría ser 
cabecera del distrito 4, al que pertenecería Múgica.  
Así, es cuestión de semanas para que los integrantes del Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral decidan aprobar esas propuestas y dictaminen que Michoacán tendrá un 
distrito electoral menos y que Apatzingán ya no será el distrito electoral federal XII.   
 
Al tiempo.  EL GOBIERNO de Michoacán continuará respaldando a las comunidades 
indígenas que busquen ejercer el presupuesto directo, tanto por ser vocación democrática 
de la actual administración, como por su carácter legal, irrefutable y en apego a derechos 
humanos, aseguró el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. El mandatario reiteró el trabajo 
que se ha emprendido desde el inició de su gobierno para impulsar la autodeterminación 
de las comunidades indígenas, para lo cual señaló que existe un protocolo de transición al 
autogobierno que se está traduciendo a lenguas originarias, a fin de que pueda llegar a más 
comunidades que estén interesadas en autogobernarse. “Hemos sido claros: la 
autodeterminación de las comunidades indígenas, los autogobiernos y el ejercicio del 
presupuesto directo es legal y constitucional, y nosotros como gobierno respaldamos su 
libertad e impulsamos que puedan ejercer libremente la autodeterminación. Los que quieran 
ejercer su presupuesto tienen todo el respaldo del Gobierno de Michoacán, y tienen en un 
servidor un seguro aliado”, afirmó… 
CON LA FINALIDAD de mejorar los mecanismos de protección para periodistas y 
defensores de derechos humanos, frente a la escalada ola de violencia que se vive en el 
país, la 75 Legislatura sostuvo una reunión de trabajo con periodistas de Michoacán.  La 
Presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, Adriana Hernández Íñiguez, en 
compañía de diputadas y diputados de diferentes grupos parlamentarios, escuchó las 
demandas e inquietudes de integrantes del colectivo #NiUnoMás; y reiteró la total 
disposición de la Legislatura de apoyarlos y atenderlos, además de reconocer que su lucha 
es legítima. “Más allá de partidos políticos, les reitero el interés y la disposición de todas y 
todos los diputados. Vamos a trabajar y a comprometernos en fortalecer el marco jurídico 
existente con las propuestas que ustedes nos plantean”, refirió….LA SITUACION de 
inseguridad que priva en nuestro país resulta insostenible, en donde las autoridades 
parecen decididas a dejar a su suerte a la población, condenó la diputada Julieta Gallardo 
Mora, vicepresidenta de la Mesa Directiva de la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. 
La diputada por el Distrito de Puruándiro, consideró alarmante que desde las esferas del 
Poder Público pretenda normalizarse la situación de franca inestabilidad que priva en 



nuestro país, en donde ya se cuentan por decenas las muertes que ocurren al día. 
“Pareciera que la apuesta es porque se dirima fuera del ámbito de la legalidad la terrible 
crisis de seguridad por la que atraviesa el estado, en donde la inacción o la insuficiencia de 
la reacción de las autoridades ha sido la características”….LA UNIVERSIDAD  Michoacana 
de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) y la Asociación Colegio de Notarios de Michoacán A. 
C., signaron un convenio de colaboración en materia de servicio social y prácticas 
profesionales, el cual permitirá que tanto alumnos y pasantes lleven a la práctica los 
conocimientos adquiridos en programas que desarrolle o promueva esta asociación. 
 Tras   breve   acto   protocolario,   el   rector   de   la   Universidad   Michoacana   de   San 
Nicolás de Hidalgo, Raúl Cárdenas Navarro y el presidente del Colegio de Notarios 
de  Michoacán A.C., Octavio Peña Miguel, signaron el presente convenio de 
colaboración  institucional que establece crear las condiciones adecuadas para que 
alumnos y pasantes de la Casa de Hidalgo tengan la oportunidad de poner en práctica 
los  conocimientos adquiridos en el aula, mediante la realización deservicio social y 
prácticas profesionales…            

CON EL OBJETIVO de emprender acciones en materia preventiva para disminuir los 
incendios forestales y atender de manera oportuna los que se presenten, la presidenta 
municipal Araceli Saucedo Reyes en coordinación con las autoridades de la Comisión 
Forestal del Estado de Michoacán, dieron arranque a las brigadas contra incendios en el 
municipio de Salvador Escalante. La alcaldesa informó que con estas brigadas de incendios 
forestales se atenderá de manera oportuna cualquier incidente que se presenta en el 
municipio, pero también se fortalecerán las tareas preventivas, la cual es responsabilidad 
de todas y todos….EL PARTIDO Morena en Michoacán atraviesa por momentos confusos 
y complicados. Aparentemente hay dos dirigencias estatales. Una presidida por Giulianna 
Bugarini Torres, que fue designada por la dirigencia nacional que preside Mario Delgado, y 
la otra, al frente de la cual está Ana Lilia Guillén, quien fue electa por consejeros estatales. 
Pero la primera de las citadas ya recibió el respaldo de los 11 legisladores locales, que 
coordina Fidel Calderón Torreblanca. “Desde el Congreso del Estado de Michoacán, las y 
los diputados del Grupo Parlamentario de Morena, respaldamos y reconocemos el liderazgo 
de nuestra presidenta, Giulianna Bugarini Torres, como dirigente del Movimiento de 
Regeneración Nacional. “Giulianna Bugarini Torres, ha demostrado compromiso, trabajo y 
dedicación por fortalecer los cimientos de la Cuarta Transformación a través del Comité 
Ejecutivo Estatal de Morena en Michoacán, por lo que destacamos que la unidad debe 
imperar en torno al proyecto del cambio verdadero y no de interés particulares”, 
mencionaron los diputados locales de Morena en el Estado. Se supone que tendrá que venir 
alguien de la dirigencia nacional morenista para que resuelva este serio problema que viven 
los morenistas michoacanos…  
http://www.ahuizote.com/2022/04/10/desaparecera-el-distrito-federal-electoral-apatzingan/ 
 

ATIEMPO 
EN PÚBLICO 
SERGIO TORRES DELGADO 
FOCOS ROJOS EN CARAPAN Y EL EJERCICIO DIRECTO DEL PRESUPUESTO 
Mal augurio resulta el ataque perpetrado contra habitantes de la comunidad de Carapan, 
en el municipio de Chilchota, justamente en el marco de la decisión comunitaria a favor de 
su libre autonomía y el ejercicio directo del presupuesto.  
Sin embargo, la atmósfera ya estaba enrarecida con la abierta y pública oposición del edil 
a esta determinación. 

http://www.ahuizote.com/2022/04/10/desaparecera-el-distrito-federal-electoral-apatzingan/


Cabe recordar que el gobierno de Chilchota está encabezado por Miguel Ángel Ramos 
Alejo, quien ganó en la pasada elección como resultado de la alianza PRI-PAN-PRD, quien 
-a decir del gobierno estatal- abandonó el diálogo establecido para facilitar la transición a 
dicho mecanismo de participación ciudadana en favor de las comunidades indígenas. 
Ahora sí que mal momento, para el edil y sus allegados contrarios a la autonomía de 
Carapan, que se haya desatado la violencia precisamente en circunstancias en el que el 
contexto político es complejo. ¿Habrá sido mera casualidad? 
Otra de Silvano Aureoles, el C5i 
Hablando de casualidades, cualquier parecido a una cortina de humo para disipar lo 
ocurrido en Carapan es pura coincidencia. ¿O no? 
Quizás se trate de una casualidad que, luego de los sucesos violentos en el municipio de 
Chilchota, el gobierno michoacano ofrezca en su conferencia de prensa matutina de los 
lunes información relacionada con presuntas anomalías registradas durante el gobierno 
perredista de Silvano Aureoles Conejo. Quizás no. 
Lo cierto es que parece que la administración silvanista siempre dará mucha tela de dónde 
cortar. 
Ya desde fines de 2021, el mandatario morenista Alfredo Ramírez Bedolla exhibió diversos 
hallazgos asociados a presuntas irregularidades atribuidas al exgobernador, entre ellos el 
relacionado con el Centro Estatal de Comando, Comunicaciones, Cómputo, Control, 
Coordinación e Inteligencia (C5i).  
Todo inicia con una inversión de 5 mil 600 millones de pesos para su construcción, sin que 
opere a toda su capacidad y con grandes carencias. Por ejemplo, dice el propio gobierno 
morenista, posee 1 mil 160 cámaras de vigilancia sin funcionar y 744 pendientes de instalar. 
Otras tantas fueron instaladas en municipios, sin que existiera fibra óptica para su 
conectividad. 
Tampoco funcionaba la mitad de los arcos carreteros instalados para tomar fotografías de 
placas vehiculares, ya que las pantallas estaban dañadas o apagadas. Eso sí, con 643 
elementos laborando en el complejo tecnológico, con once subcentros localizados en 
Apatzingán, Lázaro Cárdenas, Coalcomán, Uruapan, La Piedad, Jiquilpan, Huetamo, 
Zamora, Zitácuaro y dos en Morelia, de acuerdo con información proporcionada por el 
Ejecutivo estatal el 03 de octubre del pasado año. 
Sin embargo, por si fuera poco, Aureoles Conejo intentó hacer válido un contrato firmado 
en diciembre de 2019 por un monto de 1 mil 740 millones de pesos, pagaderos durante 
doce años, con los intereses consiguientes, en favor de la empresa SPE Michoacán Seguro 
S.A. de C.V., creada apenas siete días antes de la firma del convenio. 
El contrato se firmó a través de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de la 
entidad. Israel Patrón fue nombrado titular de la dependencia el 30 de julio de 2019, en la 
cual fungió hasta 2021. 
Como el contrato se firmó sin la respectiva autorización de la secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHyCP), Silvano Aureoles interpuso recursos legales para imponerse, sin 
embargo, tales mecanismos fracasaron y el actual gobierno se libró de erogar esa cuantiosa 
suma monetaria, en detrimento de las y los michoacanos. 
Las denuncias, por si se lo preguntan, se presume que “se están implementando”, según lo 
dicho por Ramírez Bedolla.  
https://www.atiempo.mx/editoriales/en-publico-focos-rojos-en-carapan-y-el-ejercicio-
directo-del-presupuesto/ 
 
ATIEMPO 
PROYECTO SECRETO 
MATEO CALVILLO PAZ 
¿POR QUÉ NO DETIENEN LOS ASESINATOS? 
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Caminamos por la orilla del río de la muerte. El monte está infestado de criminales, 
asaltantes y asesinos, no hay nadie que tenga piedad de nosotros y nos proteja. Todos los 
días caen muertos nuestros muertos hermanos. No sabemos cómo hemos sobrevivido. No 
hay autoridad ni fuerza pública ni ley ni orden. Y no hay nadie que pueda ayudarnos, que 
mandé fuerzas del Estado a proteger nuestra vida. No tenemos a dónde ir para protegernos. 
¿Cómo es que sobrevivimos? ¿Qué esperamos para organizarnos y defendernos y 
restablecer el orden? 
Hay abundante sangre derramada, salpica a todos. Los criminales atacan en el corazón de 
la colonia, en medio del día. Se pasean con descaro, tienen las armas y toda la facilidad 
para herir, destruir y privar de la vida. ¿Qué esperamos que no despertamos y, ante la 
gravísima situación, imposible, no hacemos algo para protegernos, salvar nuestra vida y 
restablecer el orden público destruido? 
En la colonia Isaac Arriaga, asesinan a un hombre de 29 años. Se metieron a su casa, 
ahí  lo mataron. Matan a autoridades, empresarios, periodistas, personas humildes. 
Lo mismo se puede afirmar de las demás colonias, ninguna está segura, sin sangre 
derramada. A veces hay balaceras y se fusila a muchas personas a la vez. Así sucedió en 
Zinapécuaro y en muchos pueblos más, ninguno está seguro, es el país de las sombras, 
los espantos, el terror, el paisaje donde se pasea la muerte.  
Los enemigos sanguinarios, armados están en todas partes, a todas horas y las fuerzas del 
orden que se supone que nos cuidan han creado el vacío, la gente siente que no hacen 
nada, está desamparada. 
Algunas autoridades responden con una retórica. Arrogante y mentirosa: se aplicará todo 
el peso de la ley, iremos hasta las últimas consecuencias. 
En un país con estado de derecho se supone que los policías siempre vigilan y actúan 
inmediatamente, apresan o abaten, toman medidas eficaces para restablecer el orden y 
detener la sangría. 
¿Qué, ya nos acostumbramos al terror, ya nos resignamos y vamos a dejar que nos maten 
sin reacción, sin defendernos, como zombies o insectos indefensos y embrutecidos? 
¿Ya perdimos nuestra dignidad, estamos anestesiados y vamos a morir sin luchar, sin 
dignidad, sin grandeza de alma? 
¿Somos fatalistas, dejamos que el destino nos aplaste, nos creemos impotentes y 
condenados a morir cobardemente? 
¿Ya se perdió el honor y la grandeza de espíritu y la fe en la victoria? 
La luz de lo alto 
Hay mandatarios que no escuchan, son cabeza dura, de piedra. 
Tiene los ojos, la mente y el corazón cerrados a la dura realidad, el dolor y angustia del 
pueblo. 
El pueblo es asesinado, está famélico y moribundo y ellos siguen tan ocupados en defender 
sus intereses mezquinos, políticos y clientelares. No les importa el pueblo ni el bien de la 
persona, de los ciudadanos humildes. Tienen grandes intereses facciosos, traen sus ideas 
y lo extraídas de sus ideologías miopes y sesgadas, defienden su cuota de poder y de 
riqueza material y sacrifican el bien del pueblo humilde, el bien común de México, su 
bienestar y su futuro digno, tranquilo. 
Después del niño ahogado llegan a lugares de la muerte y del cadáver y la sangre vertida 
pretenden tapar el pozo con grandes declaraciones. Pero ni siquiera tapan el pozo. Nos 
quieren enrolar en su evasión con una gran capacidad de decir grandes palabras y proferir 
interminablemente palabras vanas. 
Nos llevan al país bananero de sus mentiras, construyen la República de las falacias. 
Profieren palabras que suenan bonito y que pintan maravillas pero son castillos en el aire. 
Es el reino de la mentira, son muy hábiles para armar frases que «envuelven” a la gente. 
Todo está bien, perfecto pero la República de su imaginación, y la retórica chapucera y 



hábil. Han perdido contacto con la realidad dolorosa y desastrosa y le pintan a la gente un 
país de riqueza y honestidad, que el país soñado y perfecto pero sólo en su retórica e 
imaginación, sin verdad, sin realidad. Así maquillan el fracaso, de las crisis cada vez más 
profundas, la caída en el vacío, y los malos y pésimos pronósticos de las agencias que sí 
califican en la realidad. 
Para ellos, llegar hasta las últimas consecuencias es llegar a la impunidad. Los criminales 
saben que derraman la sangre y no pasa nada. Igual todos los delincuentes. 
Estamos expuestos al crimen, a todos los peligros y la muerte, el gobierno mira a otro lado 
y no sirve para nada. 
Para quien tiene criterio y sensibilidad la situación es desesperante y el país se debate en 
la descomposición social, sinónimo de muerte. 
Urge salir del letargo, despertar y levantar la cabeza, recuperar la conciencia, tu fuerza y 
levantarse para desafiar la ola de descomposición y las contingencias. 
Despierta y recupera tu conciencia, eres señor de las cosas creadas. Eres artífice de tu vida 
y de la historia. Dios te dio el poder de administrar las criaturas y de crear historia. 
No podemos seguir agachados, sumisos para que vivales y manipuladores se impongan y 
nos destruyan por su capricho e intereses mezquinos. 
Dios puso en el corazón del hombre la energía ingente para conducir la historia venciendo 
la maldad y la mentira, la opresión y las insidias de los dictadores falsos y autoritarios. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/proyecto-secreto-por-que-no-detienen-los-asesinatos/ 
 

A TIEMPO 
ALEJANDRO VÁZQUEZ CÁRDENAS 
PACIFISMO Y LA POLÍTICA DE APACIGUAMIENTO 
La reciente invasión de Rusia a un país independiente como lo es Ucrania alegando una 
serie de razones carentes de todo sostén legal, argumentos que solo enmascaran la 
ambición de un dictador que sueña con recuperar las glorias del Imperio Zarista y las 
conquistas de la extinta URSS, ha hecho renacer la añeja discusión sobre la conveniencia 
de sostener un pacifismo a ultranza o bien seguir la enseñanza que viene desde el Imperio 
romano: “Si quieres paz, preparate para la guerra”. Para los estudiosos de la Historia este 
episodio les hace recordar las similitudes entre la conducta de V. Putin y la de Adolf 
Hitler en el origen y arranque de la II Guerra Mundial 
El pacifismo en pocas palabras puede considerarse como una ideología que propone 
activamente dejar de lado todo enfrentamiento violento. Su origen más remoto se puede 
rastrear en la filosofía china, hindú y en algunas partes de las tradiciones judeocristianas, 
menos en el antiguo testamento que es bastante belicoso. 
Si bien se alimenta en los escritos de Leibniz, Voltaire y Rosseau es en el siglo XX, 
fundamentalmente después de la I Guerra Mundial cuando toma gran fuerza , influyendo 
en el pensamiento y el actuar de muchos políticos. 
El pacifismo, ante cualquier amenaza, aboga por el diálogo y la diplomacia. Para enfrentar 
a la violencia, recurre a la objeción de conciencia , la desobediencia civil y la resistencia no 
violenta. Defenderse usando los mismos mecanismos y recursos con que son agredidos no 
es lo que buscan de primera intención. 
El problema es que el pacifismo, al tener como objetivo supremo el mantenimiento de la 
paz prácticamente al costo que sea, cae en el error de no distinguir entre lo que se podría 
llamarse una paz negativa (la sola ausencia de guerra) y una paz positiva, con existencia 
de libertades, igualdad, desarrollo social, etcétera. De hecho, llevado a sus últimas 
consecuencias puede llegar a legalizar de facto situaciones opresivas o de falta de libertad. 
Puede conducir a una ética del esclavo que defiende una “no violencia” genérica; en otras 
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palabras, nos puede conducir a la sumisión o en el peor de los casos a propiciar la llegada 
de un mal mayor. 
En esto días es conveniente recordar a Arthur Neville Chamberlain, político inglés que 
desafortunadamente para él, pero sobre todo para el mundo entero, llegó a su nivel de 
incompetencia en los peores momentos y circunstancias en toda la historia de la 
Humanidad, al desempeñarse como Primer ministro británico entre 1937 y 1940. Hombre 
tranquilo y de buena educación, pasó a la historia como promotor de la llamada «política de 
apaciguamiento». Desde el momento de su nombramiento su principal objetivo fue evitar 
una guerra europea por encima de todo y con esta idea obsesiva gobernó esos años; paz 
y diálogo a como diera lugar. Tardíamente reconoció el fracaso de su política y dimitió en 
mayo de 1940 y fue sustituido por Winston Churchill. Murió un mes después, incapaz de 
soportar su costosa equivocación. 
La llamada «Política de apaciguamiento» en Europa fue una costosa cadena de errores. El 
primer error de aquellos países fue su pasiva actitud ante la conquista de Abisinia (la actual 
Etiopía) emprendida por Mussolini en 1935, error ratificado poco después al tolerar la 
ocupación de la zona desmilitarizada de Renania en marzo de 1936 por las tropas de Hitler. 
Dos años después tampoco se adoptaron las medidas necesarias que impidieran 
a Hitler acometer el Anschluss (la anexión de Austria a Alemania), tal y como hizo 
definitivamente el 13 de marzo de ese año de 1938. Ya para entonces el rearme y el poderío 
alemán estaban en todo su apogeo bajo la indolente mirada de Inglaterra y Francia. 
Hitler, al observar la pasividad y benevolencia de sus pares en Europa reclamó más tarde 
el derecho a incorporar a Alemania la región checa de los Sudetes, en la cual más de tres 
millones de sus habitantes eran de habla alemana. Chamberlain se trasladó a Alemania 
para tratar este tema con Hitler en varias ocasiones (diálogos y más diálogos), la última de 
las cuales tuvo lugar el 29 de septiembre de 1938, fecha en la que él y el Primer ministro 
francés, Édouard Daladier firmaron el llamado Pacto de Munich cediendo al dictador nazi 
los territorios de los Sudetes a condición de que Hitler prometiera que esta sería su última 
reclamación territorial en Europa. Previsiblemente para todos, menos para los pacifistas, el 
Ejército alemán invadió el resto de Checoslovaquia en marzo de 1939. 
La política de apaciguamiento se reveló como un costoso y rotundo fracaso; lejos de 
satisfacer a Hitler, la actitud de Chamberlain persuadió a Alemania de que Francia y Gran 
Bretaña permanecerían inactivas si atacaba a Polonia. De hecho, facilitó el estallido de un 
conflicto que iba a superar con creces los horrores de la primera guerra mundial. 
¿Cuál fue el costo de este pacifismo? El mas alto pagado en la historia del mundo: Mas de 
40 millones de muertos, prácticamente toda Europa destruida, el Holocausto, Auschwitz-
Birkenau, Treblinka, las ciudades japonesas de Hiroshima y Nagasaki conocieron la 
devastación nuclear. 
Evidentemente el pacifismo tuvo un costo muy alto. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/pacifismo-y-la-politica-de-apaciguamiento-por-
alejandro-vazquez-cardenas/ 
 

RESPUESTA 
DE INTERÉS PÚBLICO 
JAIME LOPEZ MARTÍNEZ 
GOBERNABILIDAD EN RIESGO 
A la luz del vandalismo provocado este martes por normalistas e integrantes de la Cnte, 
cobijados en una marcha de la comunidad indígena de Arantepakua, está claro que el poder 
público local está jugando con fuego: la impunidad en que se movieron esos grupos 
delincuenciales, otra vez, es leña que aviva el fuego de la ingobernabilidad. 
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 La orden cupular este martes a los organismos policiacos fue contundente: no hacer uso 
de ningún tipo de mecanismo de control y disuasión contra los manifestantes, hicieran lo 
que hicieran éstos. Así, se dieron vuelo destrozando oficinas de la Fiscalía General de 
Justicia, incendiando motocicletas de la Policía, agrediendo elementos de seguridad, 
intentando destruir y dejando en condiciones lamentables el histórico portón principal de 
Palacio de Gobierno, entre un largo etcétera de eventos vandálicos. 

Las corporaciones policiacas de todos los niveles, incluida la Ministerial que recibe órdenes 
del Fiscal, solo se limitaron a observar a las desquiciadas hordas de manifestantes arrasar 
con lo que a su paso encontraban. 

Ciertamente, las decisiones gubernamentales en ese sentido –del gobernador, del alcalde 
y del fiscal- no son fáciles de tomar. Todo lo contrario, son del más alto nivel de riesgo, 
porque es evidente que un objetivo medular de la estrategia de esos grupos 
delincuenciales, disfrazados de manifestantes indígenas, es que la sangre llegue al río. 
Literalmente, que corra la sangre, que haya represión policiaca y si ésta produce 
lesionados, o incluso un muerto, qué mejor. Eso alimentará el discurso anti gobierno y 
justificará movilización tras movilización. 
Esa es una realidad, sin duda, y en esa lógica puede explicarse la inacción policiaca frente 
a los desmanes de este martes. Pero el precedente que se sienta, o que se confirma mejor 
dicho, es el de la impunidad, es el del temor del poder público a hacer uso de la fuerza para 
contener el vandalismo. Y bajo ese tenor, este martes la anarquía y la ingobernabilidad 
avanzaron significativamente en su desigual carrera con el gobierno. 
Arantepakua, los normalistas y la Cnte se erigieron otra vez en los triunfadores de la 
jornada, por encima del gobierno, sí, pero sobre todo de la ciudadanía, que ve azorada la 
absoluta impunidad en que se desenvuelven. 
Cuidado, no estoy seguro que el gobierno esté aún, si se lo propusiera, en condiciones de 
cumplir su obligación de garantizar el estado de derecho y meter a los delincuentes a la 
cárcel. Creo que éstos ya avanzaron tanto que para el gobierno el escenario es ya 
irreversible. Es el resultado de años de impunidad, de temor a aplicar la ley. Lo de este 
martes, solo es un clavo más al ataúd de la gobernabilidad. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/33-jaime-lopez-
martinez/127671-gobernabilidad-en-riesgo.html 

POSDATA 
JAIME RIVERA VELAZQUEZ 
POR QUÉ SON CARAS LAS ELECCIONES 
En el México de hoy, casi nadie se atrevería a decir abiertamente que la democracia no es 
necesaria y que los gastos que implica ejercer los derechos políticos son superfluos. Sin 
embargo, a la hora de financiarlos, hay cada día más reticencia por parte de quienes deben 
aprobar los presupuestos. Algunos dicen (falsamente) que las elecciones mexicanas son 
las más caras del mundo, pero soslayan que su costo está determinado por su alta calidad 
democrática, reconocida nacional e internacionalmente, así como por un pasado político-
electoral que dejó una herencia de desconfianza que, a pesar de las sucesivas alternancias 
en el poder, no se ha superado. Pondré algunos ejemplos para ilustrar esta realidad. 
El padrón electoral y las credenciales para votar son, ciertamente, costosos, pero hoy todo 
mundo reconoce que son totalmente confiables para votar y para identificarse. Hasta antes 
de la fundación del IFE, el padrón electoral era muy deficiente y a menudo objeto de 
manipulaciones por parte del gobierno. Venturosamente, esas prácticas quedaron atrás. 
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Antes de la creación del IFE, los funcionarios de casilla que recibían y contaban los votos 
ciudadanos eran designados discrecionalmente por comités electorales, designados a su 
vez por la Secretaría de Gobernación. La selección y la instrucción de funcionarios de casilla 
eran relativamente baratas, pero las alteraciones de votos y falsificación de actas eran 
prácticas frecuentes, conductas ilegales que a veces se premiaban con puestos en el 
gobierno. En la era democrática, la selección, capacitación, designación y vigilancia de los 
ciudadanos funcionarios de casilla es, por mucho, la actividad más costosa de una elección, 
pero ese modelo ha hecho prácticamente imposible la ejecución de fraudes electorales. 
¿Alguien quisiera volver a los viejos tiempos? 

En las elecciones organizadas por el IFE y después el INE, el diseño, la producción y la 
distribución de boletas electorales, así como su traducción en sufragios en las casillas, son 
actividades imparciales, transparentes y rigurosamente vigiladas por partidos políticos, 
consejos ciudadanos y observadores. Ciertamente, los documentos vitales de una elección 
-boletas y actas, entre otros- son costosos, pero infalsificables e inalterables. Los cómputos 
de votos se hacen, en primera instancia, en las casillas, a la luz de todos los representantes 
de partidos y se expiden copias fieles de las actas a cada uno de estos. Más tarde, en los 
Consejos Distritales se revisan una a una las actas de casilla, y en muchos casos las boletas 
se recuentan una por una a la vista de todos los contendientes. El fraude es imposible. Vale 
recordar que, desde 2009 en adelante, los cómputos distritales son más tardados y 
costosos porque, ante la más mínima diferencia o duda sobre algún dato en el acta de 
casilla, vuelven a contarse todas las boletas. El resultado final es casi siempre igual al 
cómputo antes del recuento (con diferencias de diezmilésimas de las votaciones), pero la 
práctica subsiste y crece, a pesar de los costos que conlleva. 

Hay una serie de reglas y procedimientos electorales que podrían simplificarse y disminuir 
su costo sin afectar la autenticidad de las votaciones, pero los más renuentes a modificarlos 
son los partidos, especialmente aquellos que proclaman que los costos electorales deberían 
disminuir. Menciono tres ejemplos de modificaciones que en años recientes he propuesto 
(hasta ahora, sin éxito). Las actas de cómputo de casillas contienen algunos datos 
innecesarios, cada uno de los cuales aumenta el esfuerzo de los funcionarios de casilla, el 
tiempo de llenado de las actas y la probabilidad de omisión o error, que a su vez dan lugar 
(o pretexto), para recontar todas las boletas en el cómputo distrital. Esos efectos aumentan 
el costo en dinero y en tiempo de los cómputos. Esas leves modificaciones no han 
prosperado porque los partidos se oponen. Propusimos que el líquido indeleble -formulado 
y producido desde 1994 por la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del IPN-, que 
siempre ha probado su eficacia, ya no se sometiera a una verificación adicional por otra 
institución científica. La moción no pasó, por objeción de un partido. Propuse también una 
modificación leve en los datos del PREP, cuya función es sólo informativa y sin valor legal, 
porque los datos legales residen en las actas de casilla y en los cómputos distritales. Se 
trataba de omitir la captura de sólo cuatro datos irrelevantes, que no tienen que ver con los 
votos y que no se publican en las pantallas, pero su captura en el PREP incremente el 
tiempo de trabajo, aumenta la probabilidad de errores inocuos, retarda unas horas el avance 
de la información … y eleva el costo del programa. Casi todos los representantes de 
partidos rechazaron la propuesta. 

Así, el costo de las elecciones está en gran medida determinada por la desconfianza y 
algunas obsesiones, pero pocos están dispuestos a llevar su desconfianza y sus fijaciones 
a niveles razonables. Es más fácil, falaz y redituable políticamente atacar al INE, querer 



socavar su autonomía y exigir que se violen remuneraciones y condiciones de trabajo cuya 
legalidad ha sido confirmada reiteradamente por el Poder Judicial. 
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